

### MORAS DE DESPACHO

Rememorando de los años de la mañana a las seis de la tarde y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.  
Anunciaciones: Desde las siete de la mañana hasta las diez de la noche.

TELÉFONO N.º 27

Oficina: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

## LA ACTUALIDAD

### Gratitud

Sean estas líneas expresión de nuestra gratitud hacia el pueblo de Alaró. Llegue a los moradores de la industriosa villa el reconocimiento de los excursionistas de LA ALMUDAINA por las atenciones recibidas, por las continuas solicitudes de que eran objeto por parte de todos.

Hablando así al par que expresamos nuestro sentir obedecemos al deseo manifestado por muchos de los que en la excursión figuraban de que conociese el hospitalario, el hidalgo pueblo alaronense, la impresión que de la visita sacaron.

Es que en Alaró encontramos no sólo la cooperación de elementos que aprontaron voluntad y materiales para organizar una fiesta, sino que allí flotaba, anhelando encontrar ocasiones de patentarse, el deseo, el afán de agasajar al visitante; era el alma del pueblo que se asociaba hondamente a los festejos que habían preparado los progresivos elementos de la *Harmonía* y del *Manycoc*, con la cooperación del Ayuntamiento cuyo presidente realizó todos los actos asociando así a ellos, dignamente, al pueblo cuya representación ostenta.

La bondad de fina Peña de amigos que recibió con los brazos abiertos nuestro proyecto de excursión al Castillo encontró en el carácter expansivo del pueblo, un excelente colaborador. Agasajos y distinciones se daban la mano con cariñosas solicitudes que sembraron en todos los corazones la hermosa semilla de la gratitud.

El pueblo se había engalanado, ardía en fiesta en obsequio de los forasteros; todos prestaban su cooperación y así difícil era no andar de satisfacciones en satisfacciones. Nuevos lazos unen desde el domingo a doscientos palmasanos con el pueblo de Alaró. Antes: la fraternidad de isleños; ahora el cariño nacido por el trato que ha hecho florecer simpatías en breves horas, en aquellas horas que pasaron volando.

Con gusto, con verdadero entusiasmo vimos el modo cómo Sóller recibió y atendió a los marinos alemanes del *Hertha*. Aquella actitud hablada muy alto en favor de dicha ciudad y era una halagüeña esperanza para los ansiosos fines progresivos de la comunicación de los pueblos. Celebremos hoy pues la hospitalidad y la cortesía del pueblo de Alaró, no sólo por haber sido favorecidos con ello, sino también por el alto ejemplo que irradia de cordial expansión y la aproximación, que abraza entre hermanos, de la ausencia de trato hace desconocer el fondo de recíproco amor que albergan sus almas.

Para pueblo que como el de Alaró tiene el privilegio de contar con un histórico castillo, con tan espléndida atalaya, puede ser un importante renglón el turismo y qué noticias no darán archisatisfactorias los que el domingo estuvieron en Alaró! Es un detalle importante para el viajero el saber que encontrará atenciones y no desvíos. ¡Invita tanto a emprender la marcha el contar con tan agradable perspectiva!

## DE LA VIDA

### Salmerón

El reporter sentía por Salmerón un respeto rayano en culto. He sabido su muerte acaecida en Pau, al desplegar en un coche del ferrocarril LA ALMUDAINA de esta mañana.

La figura de Salmerón, de pie en su escaño, con los ojos fuera de las órbitas, su calva de catedrático y su cuerpo de atleta, algo encorvado por el esfuerzo de una vida de lucha, apareció ante mis ojos: bruscamente dos recuerdos esfuman la primera visión. Recordé a don Nicolás, como todos le llamábamos, en la chopera del Retiro, hace unos cuatro meses apoyado del brazo de Odon de Buen, arrastrando los pies, cuarteado su recio cuerpo, triste la mirada, donde tantas veces fulguró el rayo del anatema.

El otro recuerdo era más vivo, más intenso. Había terminado la lucha electoral de 21 de Abril de 1906. Por las calles enarenadas de Barcelona patrullaba la Benemérita de caballería des-envenenados los sables.

Una multitud alegre, con esa alegría serena del deber cumplido comenzaba a circular. En los transparentes de los diarios iban apareciendo cifras abrumadoras para el Lerroxismo.

En el local del Círculo de la Union Republicana recientemente instalado en los altos del Teatro Principal, casual tanto años del Ateneo Barcelonés, Salmerón recibía de pie, rodeado de amigos, entre los que se agitaba Junoy, las noticias del triunfo.

En sus ojos brillaba una luz extraña; su boca sonreía, con sonrisa metafísica; por el pensamiento de Nicolás Salmerón quizá desfilaba todo un pasado de esterilidad política.

Me acerqué al grupo, y no olvidaré jamás estas palabras suyas: «Por primera vez en mi larga vida pública, sentí el contacto de un pueblo vivo, de una democracia en acción.» Salmerón buscó en el movimiento solidario una fuerza que quiso amarrar al carro de la República: después del grandioso triunfo electoral, Salmerón se entregó sin condiciones al movimiento alentador de Cataluña.

A defenderse contra la calumnia de los suyos, puso a contribución sus últimas energías, sus postreros alientos. Al desaparecer de la vida se apagó los últimos fulgores de la elocuencia tribunicia, que fué en la política revolucionaria a la manera que lo fué en el Arte, el romanticismo.

Entonación vigorosa, prosa rimada, imágenes plásticas de vida, apostrofes vibrantes, ademanes estatuarios y una palabra no siempre diáfana, por nutrirse en la filosofía Krausista, fue la característica oratoria de Salmerón.

En el foro, más serena su razón, era un temible dialéctico. Isabel II le nombró su abogado cuando tuvo pleitos con el Estado, olvidando su filiación política.

Republicano, jamás flaqueó su fe; los que más disgustos le ocasionaron fueron siempre sus correligionarios; no fué de los que llamaron a las puertas traseras de los cuarteles ni le arrastraron jamás a revoluciones de opereta. Fué siempre su Dulcinea el respeto a la vida de derecho, y sólo apoyado en un movimiento nacional quería llegar a la República, cuya cabecera abandonó con el más grandioso y humanitario de los gestos cuyo recuerdo evoca hoy nuestro conresponsal telegráfico.

Fué para Salmerón amor de sus amores el sufragio, como único manantial de derecho político. ¡Qué extraño que fuera un convencido enamorado de Solidaridad Catalana!

La figura de Salmerón, de grandísimo relieve en la política desde su aparición en ella con el *venticello* de la septembrina, jamás lo tuvo mayor que al abandonar a los republicanos para abrazar a toda una democracia vuelta de cara a la realidad.

La historia le hará justicia. Jamás a su honra alcanzaron los arañazos de la pasión que no se detiene ante la calumnia. Ante su cadáver se descubrirán todos, amigos y adversarios; enemigos no pudo tenerlos quien hizo siempre obra positiva de patriotismo, por encima de las mezquindades de bandería.

Andrés CORZUELO

## DE MI EXCURSION

### A través de unos libros

Entre el *Childe-Harold* de Byron y *Las Orientales* de Victor Hugo (1829), media un período de veinte años completamente silencioso para la literatura hispanizante de índole poética o artística, aunque muy fecundo en cuanto a memorias militares o diplomáticas, dietarios y reseñas de la guerra pasada, que brotan de un doble origen: invasores o aliados, franceses o ingleses. Esta producción recibe nuevo impulso, después de la Santa Alianza, con la expedición del duque de Angulema y los Cien mil hijos de San Luis, y se prolonga hasta la primera guerra carlista con el tributo de aventuras y espectadores de la contienda, que acuden a presenciar como un pueblo se destruya a sí mismo ofreciendo a Europa el espectáculo, anacrónico y olvidado ya, de la discordia civil y del fratricidio en grande.

de los prisioneros de Cabrera formarían, por sí sola, una nutridísima sección. Políticos, mariscales, simples subalternos consignaron sus impresiones de la guerra ó de la efímera dominación del Rey José. Memorias del coronel Gonneville que volverá a España en 1823 y seguirá escribiendo; memorias del general barón de Marbot; memorias del conde Miot de Melito; del mariscal Suchet, duque de Albufera; del general Saint-Cyr Nugues; de Laura Junot, duquesa de Abrantes; memorias de Fée, que repetirá su visita, como pacífico viajero, en 1859, dándose el gusto de describir *L'Espagne à cinquante ans d'intervalle*; memorias y campañas de Teresa Figueur, exdragón del 9 y 15 regimientos, rival de las monjas alférez y de las heroínas coruñesas y zaragozanas.

Entre esa producción inagotable desuellan las *Mémoires du général Hugo*, «gouverneur de plusieurs provinces, et aide-maître général des armées en Espagne», porque viene a constituir el enlace de aquel género histórico y castrense con la literatura propiamente dicha, representando la inmediata transición al españolismo de los grandes románticos de Francia. El tomo segundo de dichas memorias va precedido de un «resumen histórico de los acontecimientos que condujeron a José Napoleón hasta el trono de España», firmado por Abel Hugo, hijo del general y hermano mayor del celebrísimo poeta de las *Odas y baladas*. Del mismo Abel es el capítulo que figura en el tomo tercero sobre el «carácter de los españoles», como presagiano y anunciando su futuro extracto del *Romancero general* (1822), que tuvo sobre el público una influencia más rápida y extendida que la de los eruditos e historiadores de las literaturas meridionales a la manera de Bouvier, Sismondi o Ticknor. El «hispanista» de la familia fué en todo caso, Abel Hugo, no obstante la leyenda que en Francia ha venido atribuyendo a sí fantoso hermano el señorío de aquella especialidad, señorío de que dió tan buena cuenta Moré-Fatio en uno de sus más acabados *Etudes sur l'Espagne*.

Porque la España de Victor Hugo, la España de las *Orientales* de *Hernani*, de *Ruy Blas* y de la *Legenda de los siglos*, no es una idealización de la realidad, ni siquiera una interpretación poética; es un producto original, una creación de engendro de vate alucinado por alta calentura; como una proyección de su fantasía portentosa capaz de animar y hacer surgir de la nada a todo un pueblo imaginario, de la misma suerte que otros crean un personaje o un carácter individual. Nada resiste al menor análisis en ese maravilloso continente arbitrario: ni la geografía, ni la historia, ni la flora, ni la indumentaria. El poeta se deja conducir por el prestigio exótico de los sonoros nombres castellanos, por el no sé qué misterioso que duerme en la eufonía de los apellidos ó en determinadas designaciones de comarcas. En sus enumeraciones de lugares, pasa de Tordesillas a Reus y de Gerona a Setubal, como en sus toques de historia pondrá en los tiempos heroicos instituciones del siglo XVII y hará a los *corregidores* personajes contemporáneos del conde Lucanor.

No será difícil hallar un caballero de Alcántara departiendo con Carlomagno ni un bosque de sicomoros en Salamanca ó Tudela, si la opulencia de la rima, el movimiento de la hipérbolo ó la fuerza de la imaginación caldeada arrastran al poeta en este sentido. La lógica y la verdad de su creación nacen de dentro y no de fuera. Hay que buscarlas en el ensueño y la inventiva del autor, no en los libros ni en los cánones de la exactitud según puede entenderlos un concienzudo arqueólogo de provincia. Sus reconstrucciones literarias nada tienen que ver con el procedimiento erudito de Walter Scott y hay que tomarlas ó dejarlas íntegramente, no como una imitación más ó menos embellecida de la verdad, sino como una erupción ó levantamiento volcánico. En su «romancero» de la *Legenda de los siglos*, en sus *Orientales*, en las piezas de tema español de sus *Odas y baladas*, toma á menudo un lema castellano, el punto de partida de un romance morisco, una informe tradición local; pero muy pronto los abandona para lanzarse, en pleno frenesí fantástico, por donde nadie le esperaba ni nadie pudiera seguirle. Algunas de esas leyendas y baladas empiezan como pudiera empezarlas Schiller, con su noble decoro, con su generosa y acompañada serenidad. Casi enseguida deja este andamiento y de un raptó se planta en la región vedada a los demás poetas, abierta a su imaginación única. Entonces los versos corren como un torbellino agitando nombres, recuerdos, paladines, ciudades, consejos, estandartes, clarines, castillos y bosques centenarios, en inmenso *totum revolutum*. Qué importa la impropiedad? qué importa el anacronismo? qué importa el salto geográfico? El Cid, en sus eternas quejas contra el rey, podrá lanzarle en cara sus ingratiudes, increparle por sus felonías:

Je pourrais y mettre un terme; je t'enverrais, roi des goths, d'une chiquenaude à Lerne ou d'un soufflet à Burgos.

Vous avez fouetté des femmes dans Vich et dans Alcalá; ce sont des choses infames que vous avez faites là!

El lector de buena fe podrá sentirse un momento perturbado por esas incongruencias, por esas inesperadas y gratuitas asociaciones. Tal vez se habrá propuesto anotarlas pacientemente para documentar el acta de una tan omnimoda y constante sofisticación. Tal vez ve entrando en la lectura con espíritu prevenido y de fiscal. No tardará en dejar el lápiz, sin darse cuenta de ello, y en sentirse arrebatado por el vuelo del poeta y transportado a la visión terrible ó espléndida que ampliamente desarrolla

ante sus ojos. El vate triunfa. Esa España poética no es la que conocemos objetivamente y por estudio; pero el gran visionario nos impone su España. Como nos impone toda su geografía poética, con el sortilegio de una rima, verdadero celaje de aurora, juego de colores y luces simulando lejanías, campamentos, lizas, cabalgatas triunfales y burgos coronados de almenas donde suena a los cuatro vientos el clamor de oro de las trompas heráldicas. Cuando el poeta se incorpora sobre su Pegasus y echa a volar, nada le resiste como nada resistió al Cid en las llanuras épicas, comoviéndose el carbonero en su choza y el rey en su alcázar:

Et tout tremblé, Iran, Coïmbre, Santander, Almódovar, sitôt qu'on entendit le timbre des cymbales de Bivar.

D'ombre en vain tu t'environnes; ma colère un jour pensa prendre l'or de tes couronnes pour ferrer Babieca.

Nadie consigue abstraerse a la magia de esas evocaciones, a la sensación a la voz luminosa y musical de esas palabras diamantinas. ¿Qué suponen las estrofas genealógicas de reyes, reyezuelos, infantes y barones de *Le Cid arilé* ó de *Le petit roi de Galice*? Baraje enhorabuena a Nuño Sanz y Calvos, a los infantes de Irún y Alvar Rambla, a Aton, conde de Nimes, y el rey de Acqs-Endour, Santos el Rojo. Desfilen ante nuestros ojos asombrados del rey de Blas Juan, duque de Cardona; Gil, rey de Luz, y Jesufal el Cruel, y Gilimer, y Barbo, y Francarel, y Favila... Ni en los peores tiempos de los libros de Caballería, ni en las *Sergas de Esplandián*, ni en *Don Florismarte de Hircania*, puede hallarse mayores incoherencias ni una selva de nombres y una topografía tan delirantes; convenido. Mas el lector se habituara muy pronto a toda esa generación ideal y palpitará de angustia por la suerte del niño secuestrado en poder de sntos feroces, admirando la acción de Rolando y las proezas de su espada Durandal, justiciera y sin mácula como un cisne. Muy pronto se enternecerá ante la patriarcal figura del Campeador en su destierro de Oyarzún, donde el emisario del rey, que va a desagradarle, le sorprende acariciando a su caballo bajo las arcadas del castillo en una forma en que lo legendario popular acaba por coincidir plenamente con lo homérico:

La jument, grasse alors comme un cheval de (moine), regardait son seigneur d'un regard presque humain; et le bon Cid, prenant dans l'auge un peu d'avoine, la lui faisait manger dans le creux de sa main.

Lo mismo, exactamente lo mismo podría repetirse de *Le cycle pyrénéen* y la dispartada Cataluña de los tiempos precondales que allí aparece en torno de Masterrer, del cual se diría que es una informe amalgama de Tallaferro, Garí y Serrallonga, salvando siglos y reduciendo distancias. Por un conde *don Ascanio* más ó menos, hijo de otro fabuloso don Jaime y habitando la torre de Arcol construída por don Maldrás, no se echará a perder seguramente el maravilloso efecto de *Paternité*. Aunque saliendo de tan ridícula nomenclatura y prosapia, don Jaime, educado en la excelsa religión del honor, abofetea a su hijo que vuelve, con su mesmada, de una espantosa correría, manchado con la sangre de niños y mujeres, harto de botín y violencia sacrilega. El padre baja a la cripta donde está enterrado el suyo. Soloza sobre la gigantesca estatua de bronce; oculta su rubor y su vergüenza, abrasado a las rodillas del coloso; y, entonces, la estatua se conmueve y la mano de bronce acaricia en silencio la mejilla del anciano, húmeda de lágrimas... Nada hay imposible, ni nadie puede resistirse a la potencia de imaginación que ha concebido y ejecutado *Paternité* y *L'aigle du casque*; y hasta parece que sus incongruencias, sus anacronismos, su toponimia arbitraria, sus nombres de parodia, vayan puestos expresamente para probar la eficacia de la fantasía que con tales ingredientes nos sirve un bebedizo mágico y nos transporta a las regiones de lo maravilloso, de lo estupendo y de lo terrible.

En suma; la versión poética de Victor Hugo es absolutamente voluntaria y caprichosa. Su pretendida «documentación», que los franceses acataron como artículo de fe hasta hace veinte años, más le estorbaba que le servía. En todo caso, su España barbara y caballescaca parece vista a través de la gesta de Rolando y del falso Ossian; su España musulmana a través del *Divan* de Goethe, agrandado y magnificado todo en el espejo hiperbólico de su propia mente. Baste decir que confundió los *romances moriscos* y fronterizos con una verdadera epopeya popular de los sarracenos y habló de las dos *lidas* españolas, *gótica* la una y *árabe* la otra... No obstante: sus rimas pasearon en triunfo por todo el globo estas voces sonoras, y estas reminiscencias de diez meses de vida madrileña, cuando el poeta no contaba más allá de nueve años, y puso decididamente en moda a la península como país épico y trágico, reservando la parte pintoresca y amorosa para los Gautier y los Musset. Cantó de oídas a Granada y «las treinta ciudades», compuesto cien crónicas para su uso particular, cien genealogías para las necesidades de su versificación suntuosa, cien mapas nuevos para sus conveniencias descriptivas; pero a lo mejor y de improviso, de entre tantas convenciones y dispositivos, un rasgo, una estrofa, un período levantan su vuelo hacia las regiones de la belleza pura y extienden sobre el mundo una emoción más duradera y definitiva que todas las exactitudes, llevando a los últimos rincones del planeta el polvo de oro de las viejas leyendas y de los famosos monumentos en ruinas:

L'Alhambra l'Alhambra! palais que les Génies ont doré comme un réve et rempli d'harmonies, fortresse aux crénaux festonnés et croulants, où l'on entend la nuit de magiques syllabes, quant la lune, à travers les mille arceaux arabes, sème les murs de tréfiles blancs!

Miguel S. OLIVER.  
(De *La Vanguardia*.)

## Lecciones y Comentarios

Herencia en vida.—Un hombre que muda la piel como un reptil.

Un despacho de Nueva-York dice que el conocido multimillonario M. Singer, no queriendo ser heredado después de muerto, con motivo de celebrar sus bodas de oro, dió una comida espléndida, y de acuerdo con su esposa, comunicó a los invitados al descorcharse el champagne, que desde aquel momento repartía los bienes entre sus hijos.

Estos han heredado cada uno cien millones de francos. Los hijos son seis.

Acaba de repetirse por vigésima octava vez un fenómeno de los más extraños que se registran en la humana patología. Consiste éste en que Guillermo U. Cake, obreiro de una fábrica de linoleum en Trenton (Nueva Jersey), ha mudado la piel el antedicho número de veces, con la misma facilidad que el reptil aludido.

Todos los humanos mudamos periódicamente la piel, de la que a diario, y de un modo casi imperceptible, se están desprendiendo las capas córneas, y no sólo ésta, sino todas las células, excepción hecha de las nerviosas, sufren una renovación completa, según afirman unos sabios, en un período de siete años, y de siete meses, según otros.

Lo extraño, sin embargo, de este caso está en que la piel del señor Cake no se anda en chiquitas y se desprende todo de una vez.

Viene padeciendo esta curiosa enfermedad desde su infancia. Según declara, el primer síntoma que se le presenta es una especie de escalofrío ó entumecimiento, tras el que se le resaca la piel, empieza a quebrarse y se le desprende por entero en el espacio de dos semanas. Durante este período siente un escozor y una comezón extraordinarios; pero luego que larga la última tórdida se queda completamente nuevo y sin la más leve molestia.

Tiene varios hijos; mas por fortuna, ninguno de ellos ha heredado tan extraña enfermedad, ó al menos esto es lo que se cree hoy.

Cake ha consultado a los más afamados dermatólogos; pero ninguno de éstos ha podido diagnosticar, investigando sus causas y proponiendo remedio eficaz. A lo más que han llegado algunos de ellos es a bautizarla pomposamente denominándola «Dermatitis exfoliativa máxima».

El mayor intervalo que recuerda Cake durante el cual la enfermedad parecía haber desaparecido por completo, fué de nueve años; pero de ordinario sufre una muda cada bienio.

Hace algún tiempo tuvo un fuerte ataque de influenza y el médico le recetó imbrocaciones de pomada de bellanoda. Fué éste un estimulante que le hizo mudar la piel tres veces en dos meses y medio.

Esto exceptuado, goza Cake de una perfecta salud.

En la actualidad se halla en manos de los especialistas, quien esta vez esperan resolver ese enigma.

ARGOS.

## La Agricultura en Francia

Como se estudia

Forzoso es confesar que los estudios culturales van abriéndose paso cada día en las naciones civilizadas, como si una buena parte del moderno progreso dependiese de atender debidamente las cuestiones agrícolas. Antiguamente, la Agricultura era solo considerada como un arte de categoría inferior a otros similares y hasta se miraba con desprecio a los que se dedicaban al cultivo de campo, como si llevasen marcado un sello deprimente y repulsivo; hoy, por el contrario, el arte agrícola es mirado también bajo el aspecto de ciencia, pues claramente admite esas dos definiciones, y los pueblos más grandes del mundo, los más poderosos, se dedican con ardor a aprender los conocimientos necesarios para arrancar a la madre tierra los inapreciables tesoros que en su seno posee, y que no daría seguramente, si no fuese objeto, como lo es ya, de investigaciones científicas. Por otra parte, las grandes poblaciones, las ciudades más populosas del globo, con los refinamientos de la vida ficticia que arrastran y en medio de los esplendores de una «existencia tan plébrica de molice, como anémica de ideas morales, se han visto precisadas a asomarse a las almenas de su encorsetado recinto, y extendiendo la vista sobre los campos, han sentido sin duda la nostalgia de la luz y de la poesía que aquellos atesoran, viniendo a sacar en consecuencia que lo que ha de acabar con la clorosis y la tuberculosis de sus carcomidas entrañas, imprescindiblemente tiene que ser el oxígeno de la Agricultura.

La nación vecina, Francia, es un ejemplo de ello; allí la enseñanza agrícola alcanza un grado que para sí quisieran muchos pueblos, y es porque los franceses ven de cerca las ventajas que les reportan los estudios culturales. Una mera enumeración de ello, dará idea de la importancia que allende los Pirineos tiene la Agricultura.

La enseñanza agrícola oficial está en Francia dividida en tres clases ó grados: la superior, la media y la de prácticas. La primera está establecida en el Instituto agronómico nacionalista de París y en las Escuelas de Grignon, Rennes y Montpellier, incluso las dos colonias de Túnez y Argel. Cursados los estudios superiores de Agricultura se obtienen los títulos profesionales de ingenieros agrónomos.

Por cuenta del Estado funcionan también Escuelas superiores de horticultura en Versalles, de montes en Nancy, de industrias agrícolas en Donal, de industria lechera en Mamirolle y en Poligny, y la Cabaña Nacional, escuela de pastores de Rambouillet. Escuelas prácticas hay cuarenta repartidas en otros tantos departamentos, y a ellas está encomendado el grado medio de la enseñanza. Dichas escuelas fueron creadas por la ley de 30 de julio de 1875 y a ellas se debe el mayor progreso agrícola de la nación francesa. La edad de admisión en las escuelas es de trece a dieciocho años y previo el consiguiente examen de ingreso; la duración de los estudios es de dos y tres años. Los alumnos, a más de las clases teóricas, ejecutan diariamente las distintas operaciones del campo.

Y no se crea que hay un programa igual, ni un método uniforme; la escuela práctica francesa atiende a especializar los conocimientos, según las localidades y otras circunstancias, y así se ve que hay centros docentes de irrigación, de viticultura, de arboricultura, de avicultura, de industrias de la seda, de lechería, etc., donde se enseñan de un modo serio y profundo las diversas ramas del arte agrícola.

La pensión de estas Escuelas es de 460 a 600 francos, habiendo en ellas establecidas también varias becas para los jóvenes pobres que deseen dedicarse a esos conocimientos y todo ello sostenido por el Estado y los departamentos.

Hay 28 granjas-escuelas, que están encargadas exclusivamente de la enseñanza práctica, siendo la edad de admisión de dieciséis años y la duración de dos y tres.

La escuela de lechería del Lozère es notable, y está dividida en dos cursos, uno de invierno para hombres y otro de verano para mujeres.

Cuarenta y cinco estaciones agronómicas se encargan de instruir al labrador necesitado en asuntos como el de manejo de máquinas, composición de abonos y materias fertilizantes, conocimientos de insectos, etc. La alta inspección de todo lo ejerce el Estado, y al efecto ha dividido el país en ocho grandes distritos ó regiones, regidas por un inspector general, que tiene que ser ingeniero.

Después de lo dicho, aunque a grandes rasgos ¿quién extrañaría que Francia haya convertido sus campos agrícolas en parques y jardines? La enorme producción agrícola no tiene otra causa que el sistema de enseñanza agrícola que allí se sigue, habiendo logrado hacer del arte y ciencia de Agricultura, una carrera especial y distinguida, cuyas ventajas se ven palpablemente.

Si en España se hiciera lo propio, ¿no es verdad que hoy dispondrá de beneficios que no puede gozar jamás, mientras permanezca sumida en la indolencia y la ignorancia?

El suelo español no tiene que envidiar nada a ningún otro del mundo; y sin embargo, no produce lo que debiera por la incuria proverbial en nuestra raza. El día que España despierte de su letargo y entienda que los estudios culturales han de llevarla al camino del verdadero progreso, los españoles seremos dignos de la consideración que merecen los pueblos trabajadores.

# PALMA

He aquí cómo «El Noticiero Universal» da cuenta de la detención de los emigrantes mallorquines, a bordo del vapor «Balear» la que nos fué adelantada por telegrafo, por nuestro conresponsal en Barcelona:

«Al atracar ayer mañana, procedente de Palma, el vapor «Balear», se presentó en el muelle la policía, procediendo a la detención de 75 pasajeros, que venían de Mallorca con billete combinado para embarcar ayer noche en los vapores «Savoie» y «Príncipe di Udine», con destino a Buenos Aires, en calidad de emigrantes.

Esta detención ha sido consecuencia de una orden telegráfica del gobernador de Palma.

Los detenidos han sido trasladados a la Delegación de policía del distrito de Atrazanas.

Más tarde fueron puestos en libertad muchos de ellos, quedando solamente los que, hallándose sujetos a la quinta, habían embarcado sin documentos ó con documentos falsos.

A consecuencia de este incidente tiene que embarcar solo un pobre muchacho de doce a catorce años que marchaba en compañía de un hermano de 19 años, que quedó detenido.

Los dos vapores «Savoie» y «Príncipe di Udine», zarparán de nuestro puerto abarrotados de emigrantes,

si bien la mayoría de ellos vienen ya de Génova.

Están también agotados todos los pasajes para el «Umbría», que zarpará de nuestro puerto para Buenos Aires.

El señor Gobernador ha impuesto quince días de arresto a cada uno de los individuos por no haber satisfecho la multa a que fueron castigados, por negarse a obedecer a un agente de la autoridad.

La «Gaceta» publica un real decreto con un artículo único que dice: «En las subastas para el establecimiento o explotación de redes telefónicas urbanas, podrán ser licitadores los ayuntamientos de las poblaciones de que se trate, debiendo cumplir los mismos requisitos que los demás licitadores pero se les concederá derecho de tanteo en la licitación siempre que antes de la subasta haga el Ayuntamiento constar, que desea hacer uso de ese derecho, entendiéndose que si resulta adjudicatario no podrá ceder la concesión debiendo establecer y explotar el servicio directamente y por su cuenta.»

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta de la del puesto de Inca de haber denunciado al señor Gobernador a 23 individuos concurrentes a un café por sospechas de que estaban jugando a los prohibidos.

Dicha autoridad ha castigado con una multa de 50 pesetas al dueño del establecimiento y con otra de 30 a cada uno de los individuos denunciados.

Leemos en «Las Noticias» de Barcelona:

«De una carta del ministro de Gobernación, señor Lacierva, a un conspicuo de Solidaridad Catalana, que hemos tenido ocasión de leer, se desprende la casi seguridad de que este año no habrá elección s municipales.»

«La Novela de Ahora» publica esta semana «Al Polo Norte» en forma amena é instructiva relata Emilio Salgari el conmovedor episodio de un ingeniero finlandés que a bordo de un submarino de su invención se lanza a la conquista del Polo Norte.

Las peripecias de la navegación, las descripciones del fondo marino y del misterioso Polo Norte, así como las aventuras de los cazadores de pieles que forman parte de la expedición, realzan el interés de este drama polar, una de las mejores concepciones de Salgari.

Por la guardia municipal han sido denunciados al Juez municipal competente varios muchachos que el domingo último al pasar el automóvil de don José Rey por el caserío del Vivero, lo apedrearon hiriendo a dicho señor.

Han sido multados por el señor Gobernador varios individuos denunciados por la guardia civil como infractores del Reglamento de carreteras.

En virtud de órdenes superiores, se adoptarán el sábado por la Delegación del Gobierno en Menorca cuantas medidas se han creído conducentes a extremar la vigilancia de las procedencias de Rusia, para impedir que entre en dicha isla el cólera que va tomando incremento en aquella nación.

El señor Taltavull dirigió el sábado a «El Bien Público» el siguiente telegrama dando cuenta de la estancia de los peregrinos menorquines y mallorquines en Zaragoza.

«Nuestro Director Rdo. don Juan Mercadal, Economo de San Francisco ha celebrado Misa de Comunión en la capilla de la Virgen del Pilar, con asistencia de los Adoradores mallorquines, siendo aplicada a todos los Adoradores, a sus familias y socios protectores.

Se prepara gran vigilia para esta noche, asistiendo mil trescientas y pico de banderas.

Todos buenos.—Taltavull.»

Por la guardia municipal, ha sido recuperado un reloj que el individuo Juan Clar, detenido como presunto autor del robo verificado en la calle de Arabi, había vendido a un vecino de la Soledad, por si pudiera estar relacionado con dicho robo.

Ayer fué curado en la casa de socorro un individuo que con un hacha se había dado un golpe en el pie izquierdo.

En la calle de Molineros ocurrió ayer un fuerte escándalo entre dos mujeres, dirigiéndose toda clase de insultos.

Ambas contendientes fueron denunciadas a la autoridad competente.

En los exámenes verificados para el ingreso en el cuerpo de telegrafos han sido aprobados 38 aspirantes en toda España, ó sean 11 menos de los que se pedían en la convocatoria.

Los aprobados ingresarán inmediatamente en las escuelas prácticas, según está ordenado.

Según nos comunica nuestro corresponsal telegráfico, en el sorteo del día de ayer celebrado en Madrid, fué premiado con 3.000 pesetas el número 29.500, despachado en Palma.

La noticia de la muerte del ilustre político don Nicolás Salmerón ha

producido entre sus correligionarios de esta, fuerte impresión.

Tan pronto como de ella tuvo noticia el jefe del partido republicano de Mallorca don Francisco García Orell, puso a la familia del finado el siguiente telegrama.

Familia Salmerón Pau—Francia. Republicanos Mallorca, inmensa pena por pérdida Jefe estimado.—García Or. II.

El señor Gobernador en vista del incidente que ocurrió anteañoche en el Lírico, tiene el propósito de ocuparse de este teatro en la primera sesión que celebre la Junta Provincial de Teatros.

Propondrá entre otras cosas que se nombre una comisión para que dicamine acerca de la distribución de las salidas y si estas son suficientes en casos de alarma como el de anteañoche.

Además deseoso de conocer en que tiempo puede el público abandonar el local, propondrá a los propietarios del Lírico hacer un ensayo de alarma como se hacen en los teatros de algunas provincias de España.

En la Diputación Provincial se ha verificado ante la Comisión mixta de Reclutamiento el sorteo de las décimas para determinar los mozos que han correspondido a cada uno de los pueblos de la provincia del cupo actual.

Anteañoche se intentó prender fuego al depósito de carbón de piedra que existe en el muelle.

Apercibido de ello el vigilante logró dominar el fuego a los pocos momentos.

Se ha dado cuenta de ello a la policía, la que practica gestiones para descubrir a los autores.

Fomentando el turismo

Reflejando una impresión de aquellos expedicionarios que asistieron el domingo a la excursión de LA ALMUDAINA al castillo de Alaró y tomaron carnets de complemento de comida consignamos con gusto los elogios que oímos para el coimado La Pajarita, elogios que se refieren tanto a esquisita calidad de las viandas como a la abundancia con que fueron servidas.

Con las fotografías de dicha excursión que nosotros obtuvimos y con las que nos han facilitado algunos aficionados que asistieron a la misma, confeccionaremos un número ilustrado de LA ALMUDAINA, que aparecerá en breve.

En la reseña de la excursión dejamos ayer de consignar por la premura del tiempo, entre los que cooperaron al mejor éxito de la fiesta, a don Gaspar Perelló, quien cedió gratuitamente la electricidad de la iluminación de la Plaza y su instalación a don Andrés Bordoy, a don Pedro Balle y a nuestro corresponsal don Lorenzo Rosselló, quienes, como los ya citados se multiplicaron para atender a los excursionistas; al jefe de la estación de Alaró que trabajó con gusto para que el trayecto de Consey a Alaró se cubriese con la mayor seguridad y las comodidades posibles, como también al jefe de Palma señor Santandreu por las facilidades que nos dió para la organización del viaje.

En el vapor correo de Barcelona llegó ayer a Palma después de tres meses de ausencia nuestro querido amigo y compañero de redacción don Mateo Obrador y Bennasar.

El señor Obrador regresa de Munich, donde ha trabajado con fruto en pró de la obra lulliana.

Nos alegramos mucho de volverle a contar entre nosotros.

Se halla enferma de algún cuidado la esposa de nuestro amigo don José Palmer Engrohat, segundo maquinista del vapor «Bellver».

Le deseamos un pronto restablecimiento.

En el vapor «Lullio» salieron ayer tarde para Barcelona, entre otros pasajeros; don Simon Brussotto, don Cristóbal Miguel y señora, don José Boscana, don Guillermo Torres, don Arnaldo Siquier, don Juan Oleo, don Salvador Real, don Rafael Sanchó, don Alberto Iglesias y don Antonio Fortuñy.

Ayer tarde se embarcó para Barcelona nuestro amigo y colaborador don Mario Verdguer.

Después de pasar una temporada en Palma salió ayer tarde para Barcelona y Buenos Aires el representante de la Salinera Española en aquella ciudad don Rafael Lozano.

A bordo del vapor «Balear» llegaron ayer mañana de Barcelona: don José Batlle don Pedro Perera, don Bartolomé Canals, don Rafael Ferrer, don Gaspar Perelló y el dentista don Antonio Cladera.

Procedentes de un balneario de Cataluña llegaron ayer mañana el propietario don Francisco Gamarra y su señora.

Acompañado de su distinguida familia llegó ayer mañana el Barón de Borosini.

Ayer tarde salió para Barcelona desde donde emprenderá viaje para Madrid y Sevilla, el joven literato don Ernesto Homs.

Del Ejército

Caseta para carabineros.—Ha sido aprobado el proyecto de una caseta para Carabineros del puerto de esta plaza, cuyo presupuesto importa 27.110 pesetas.

También ha sido aprobado el proyecto de la reforma de la primera planta del edificio. Pabellones para jefes y oficiales en la meseta superior de la fortaleza de Isabel, importantes 25.390 pesetas.

El Ayuntamiento y la Plaza Mayor

Ayer, conforme anunciamos, se reunieron las Comisiones de Abastos y de Gobierno y Policía, para ocuparse de la cuestión relativa a la venta de verduras en los pórticos de la plaza de Abastos y a la venta de las ver-

duras que quedan de un día para otro.

El señor Alcalde dió cuenta de su disposición relativa a los puestos de los intercolumnios, la que al parecer ha acallado las protestas de los vendedores.

Los reunidos después de amplia discusión convinieron en pedir algunos datos referentes al referido mercado y reunirse de nuevo el viernes próximo para resolver en definitiva.

De Sociedad

Ayer al mediodía falleció la distinguida y virtuosa señora doña María Magdalena de Pazzis Sureda de Socías, esposa de nuestro querido amigo don Juan Bta. Socías, y hermana política del notable jurista y Diputado a Cortes don José Socías.

Su alma grande, propicia a todo sentimiento caritativo, a toda obra humanitaria; su amabilidad exquisita y su carácter abierto, expansivo fueron apreciados debidamente por cuantos necesitados acudieron a pedirle socorro y por todas aquellas personas que frecuentaron su trato social, quienes llorarán su muerte y echarán de menos sus obólos, su discreta charla y su consejo siempre oportuno.

Ha sufrido con verdadera resignación su larga enfermedad.

Conceda Dios a su alma el eterno descanso, y reciba su distinguida familia especialmente su esposo, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Han dado principio en la Santa Iglesia Catedral de Ibiza los ejercicios de oposición para cubrir la vacante de la Canonía Doctoral.

Los opositores son sólo dos, don Andrés Clapés y don Pedro Martí, pues el otro aspirante, don Juan Palau, desistió a última hora de intervenir en dichos ejercicios.

De Mahón han salido para Madrid, donde tienen que verificar prácticas, los telegrafistas de dicha estación señores Mercadal y Francisco.

Ha contraído matrimonio en Barcelona don Jaime Ferrer Hernández, hijo del farmacéutico de Mahón don Jaime Ferrer Alejo, con la señorita Isabel de Luna y Lafuente.

Después de larga enfermedad ha fallecido en esta capital nuestro amigo el conocido comerciante don Guillermo Vidal Nicolau.

A la conducción del cadáver que tuvo lugar ayer a las ocho de la noche, asistió numerosa concurrencia.

Descanse en paz el alma del finado, y reciba su familia nuestro pésame.

De Ciudadela salió para Barcelona el martes último el diputado provincial por Menorca señor Conde de Torre-Saura.

Ha sido nombrado beneficiado del Concordato de esta Santa Iglesia Catedral basílica don José Ferrer de la Cuesta.

Ayer por la mañana el señor Obispo de esta diócesis pasó a visitar al señor Gobernador civil de la provincia y a su distinguida familia.

En el vapor correo de Barcelona llegó ayer a Palma después de tres meses de ausencia nuestro querido amigo y compañero de redacción don Mateo Obrador y Bennasar.

El señor Obrador regresa de Munich, donde ha trabajado con fruto en pró de la obra lulliana.

Nos alegramos mucho de volverle a contar entre nosotros.

Se halla enferma de algún cuidado la esposa de nuestro amigo don José Palmer Engrohat, segundo maquinista del vapor «Bellver».

Le deseamos un pronto restablecimiento.

En el vapor «Lullio» salieron ayer tarde para Barcelona, entre otros pasajeros; don Simon Brussotto, don Cristóbal Miguel y señora, don José Boscana, don Guillermo Torres, don Arnaldo Siquier, don Juan Oleo, don Salvador Real, don Rafael Sanchó, don Alberto Iglesias y don Antonio Fortuñy.

Ayer tarde se embarcó para Barcelona nuestro amigo y colaborador don Mario Verdguer.

Después de pasar una temporada en Palma salió ayer tarde para Barcelona y Buenos Aires el representante de la Salinera Española en aquella ciudad don Rafael Lozano.

A bordo del vapor «Balear» llegaron ayer mañana de Barcelona: don José Batlle don Pedro Perera, don Bartolomé Canals, don Rafael Ferrer, don Gaspar Perelló y el dentista don Antonio Cladera.

Procedentes de un balneario de Cataluña llegaron ayer mañana el propietario don Francisco Gamarra y su señora.

Acompañado de su distinguida familia llegó ayer mañana el Barón de Borosini.

Ayer tarde salió para Barcelona desde donde emprenderá viaje para Madrid y Sevilla, el joven literato don Ernesto Homs.

Del Ejército

Caseta para carabineros.—Ha sido aprobado el proyecto de una caseta para Carabineros del puerto de esta plaza, cuyo presupuesto importa 27.110 pesetas.

También ha sido aprobado el proyecto de la reforma de la primera planta del edificio. Pabellones para jefes y oficiales en la meseta superior de la fortaleza de Isabel, importantes 25.390 pesetas.

Doña María Magdalena de Pazzis Sureda de Socías HA FALLECIDO DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. E. P. D. Su esposo, hermanos y demás familia suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará hoy martes en la Santa Catedral Basílica a las nueve de la mañana seguidamente a la conducción del cadáver al cementerio de esta ciudad; y al funeral que se celebrará mañana miércoles a las once en la misma Santa Iglesia No se invita particularmente El Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

—Se ha autorizado al vecino de Mahón don Juan Sancho Caudes, para abrir un camino que una el caserío de su prebijo «San Constante», con la carretera de Alcanfor. Inútiles.—Han sido declarados inútiles, disponiéndose que se archiven sus expedientes, los soldados de Baleares Lorenzo Pellicer Florit y Fausto Tarrey Baners.

La araña del salón de sesiones del Ayuntamiento

Anteañoche cayó, por haberse roto la cuerda que la sujetaba la araña central que adornaba el salón de sesiones del Ayuntamiento.

Dicha araña era antiquísima, pues según nos dijo el archivero señor Pons databa desde los últimos años del siglo diez y siete ó principios del diez y ocho, habiendo sufrido una recomposición hace cinco años pues a consecuencia del incendio de la Casa Consistorial ocurrido hace quince años quedó algo deteriorada.

Era toda de cristal habiéndose salvado solamente algunos de los adornos.

El hierro que sostenía el armazón quedó clavado en el piso, el que atravesó.

El ruido que produjo fué causa que se alarmasen algunos vecinos.

A pesar de lo deteriorado que ha quedado el aparato el señor Pons confía en reconstruirlo.

De las Islas Mahón

El domingo después de oír misa, las fuerzas del Regimiento de Infantería de Menorca número 70, destacadas en Villa-Carlos, debían salir desde dicho punto para Mercadal, en cuyo término efectuarán maniobras durante ocho días.

Las dos compañías de dicho Regimiento de guarnición en Ciudadela se incorporarán a esas fuerzas.

El señor Delegado del Gobierno ha dado las órdenes oportunas a los empleados del Resguardo de tabacos, para que hagan un prudente uso de las armas que llevan para el desempeño de sus cargos no sirviéndose de ellas mientras no sea preciso para la defensa de sus personas.

Inca

En un establecimiento de bebidas de la calle Mayor de Sebastián Miralles (a) Esparté, serían las 11 y media de anoche cuando penetró allí el Cabo de la Guardia civil con dos números a sus órdenes, por sospechas de que se estaba jugando a los prohibidos.

Tres individuos de los sorprendidos que se hallaban en aquel cafetín, se escaparon escalera arriba saltando a la calle por el balcón, uno de los cuales, según se dice, quedó con una rodilla fracturada.

De los restantes en número de 23, se tomó nota de sus nombres y apellidos para dar cuenta al señor Gobernador de la provincia.

—Mañana en el tren de las 8 de la mañana saldrá el segundo Batallón del Regimiento de Inca hacia la capital para relevar al 3.º que debe llegar a esta ciudad en el tren de las 8 de la noche.

—Continúa entre nosotros arrojando el calor como en los primeros días de Agosto, con gran contentamiento de los muchos labradores que en esta comarca se dedican a la producción de higos pasas.—C. 20 Septiembre 1908.

Sóller

Procedente de Certe y Barcelona fondó en nuestro puerto el jueves por la mañana el vapor de esta matrícula «Villa de Sóller» habiendo sido portador de varios pasajeros y abundante carga, una vez hubo descargado la que llevaba para esta plaza salió de nuevo hacia Palma para dejar allí una importante partida de abonos químicos.

Dicho buque regresó ayer, y esta tarde a la hora de itinerario ha emprendido viaje para Barcelona y Certe llevándose buen número de pasajeros y efectos.

—Desde mediados de la pasada semana se encuentra en el precioso «chalet» que a orillas del mar posee nuestro paisano el Muy Ilustre Señor Don José Oliver, Deán de la Catedral de Palma.

Nuestro particular y distinguido amigo el joven don Nicolás Magraner y Morrell ha sido nombrado director Gerente de la sociedad «Eléctrica Sollerense».

Al felicitar al señor Magraner le deseamos el mejor acierto en el desempeño de su elevado cargo.

—La compañía de zarzuela de los señores Alcayna y Muntaner pondrá en escena esta noche en el teatro de la «Defensora Sollerense», «La Alegría de la

D. GUILLERMO VIDAL NICOLAU HA FALLECIDO E. P. D. Su esposa, hermana hermano y hermana políticos, sobrinos y demás familia suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se dirá mañana miércoles de seis a doce de la misma en la capilla de San Antonio de Padua de la iglesia de San Francisco. No se invita particularmente El Excmo. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado conceder 50 días de indulgencias a los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE Don Luis Fiol y Palou Ocurrida el 23 Septiembre 1907 Q. E. P. D. Todas las misas que mañana miércoles se celebrarán de seis a nueve en el Convento de los Padres Capuchinos serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

PAPEL PARA CAJONES DE HIGOS Se vende en la librería de MENGUAL Y MUNTANER, Conquistador, 30 y Cadena, 2—Palma—y en las Sucursales de Inca y Manacor a los precios siguientes:

Table with 4 columns: Type of paper (ALISADO DE 11 K., SATINADO DE 14 K.), Quantity (Por 1000 Cajones de 1 arroba), and Price (Liso, Bordados, Bordados con onbrieta). Rows list various quantities and prices for different paper types.

Huerta, «Bohemios», y «El Contrabando».—Brillante y lucida ha resultado la fiesta callejera que los vecinos de la Plaza de Antonio Maura han organizado.

Dicha plaza estaba adornada con papel de diferentes colores é iluminada con profusión por mecheros de gas.

Añoche hubo baile al estilo del país; esta tarde carreras de hombres y de niños; por la noche la banda «Unión Sollerense» ha tocado hermosas piezas de su vasto repertorio. La concurrencia ha sido numerosa.

—Esta tarde continuaba anclado en nuestro puerto el vaporcito «Rodríguez de Beraza», de la Compañía Arrendataría de Tabacos.

Según el repartimiento verificado por la Comisión mixta de reclutamiento, el número de mozos del reemplazo del corriente año que debe aprontar esta ciudad es de 52.—A. 20 Septiembre 1908.

Victima de tenaz dolencia ha dejado de existir en el día de ayer, a las 7 de la mañana, en la casa que el Colegio de «La Pura» de Palma, tiene instalado en Manacor, la señorita doña Isabel Ferrer y Sastre, natural de San Juan Bautista de Tabasco, México. Hija de una distinguida familia muy conocida en México, en Palma y en Sóller, abriantaba el apellido de su familia con cualidades

excepcionales en una joven de diez y nueve años, todavía no cumplidos, tanto que nunca, como ahora, pudo aplicarse con más justicia aquellas consoladoras frases de los antiguos griegos «joven muere el que los Dioses aman».

¡Pobre Isabelita! Cuando todo en este mundo le sonreía, juventud, fortuna, hermosura é ilusión, uno de esos ataques cardíacos, que siempre acometen a traición, según en flor la vida de tan preciosa criatura, dejando en el mayor desconsuelo a su inseparable hermanita que, como ella, huérfana de madre se profesaban mutuamente un cariño entrañable.

En tren expreso fué trasladado su cadáver en la tarde de ayer, desde Manacor hasta la estación de Palma, en donde le esperaba gran número de amigos de la familia.

De Palma a Sóller vino en el coche de primera clase de los que posee nuestro Ayuntamiento, cargado a la vez con seis hermosas coronas, de las que pendían lazos con sentidas dedicatorias, regalo, todas ellas, de los dependientes, socios, parientes y amigos del padre de la señorita, don Juan Ferrer, que está ausente.

El cortejo fúnebre ha llegado aquí esta mañana, pasando a esperar la hasta el Convento el clero de la parroquia con cruz alzada y numerosa familia que siguió el féretro hasta el cementerio, en donde se rezó el responso con la música de capilla propia para tales actos.

# TELEGRAMAS

## MUERTE DE SARASATE

Sarasate enfermo de gravedad  
Madrid 21 a las 11'10.— Dicen de Pamplona que se ha recibido un telegrama de Biarritz comunicando que se encuentra allí enfermo de gravedad el eminente violinista Pablo Sarasate.

La noticia ha causado verdadera consternación en Pamplona.

Fallecimiento de Sarasate  
Madrid 21 a las 16'16.—A las nueve de la mañana, según comunican de Biarritz, ha fallecido en dicha ciudad, donde se hallaba actualmente, el célebre violinista español Pablo Sarasate de Navascués, hijo de Pamplona, a la edad de 64 años.

En sus mocedades demostró singulares y extraordinarias disposiciones para la música en los conciertos en que tomó parte, especialmente en Aranjuez y en Madrid, siendo protegido con verdadera liberalidad por la condesa de Espoz y Mina.

Su nombradía era universal.

Su muerte ha sido generalmente sentida, especialmente en Pamplona.

Impresiones en Madrid por la muerte de Sarasate

Madrid 21 a las 16'30.—La noticia de la muerte del eminente violinista Sarasate se ha extendido rápidamente por todo Madrid, causando hondísima y general impresión por la pérdida de una gloria española, siendo en esta Corte muy estimado.

## POLITICA

Proyectos de Hacienda

Madrid 21 a las 12'50.—El nuevo ministro de Hacienda, señor González Besada al reanudarse las Cortes se dedicará a la confección de la reforma de la ley de alcoholes, de la del Banco de España y arreglar la cuestión de la moneda.

Dichas reformas se discutirán en las Cámaras simultáneamente con el proyecto de Administración local.

El Gobernador de Barcelona en Madrid.

—Conferencias

Madrid 21 a las 20'45.—El Gobernador de Barcelona señor Ossorio y Gallardo, llegado hoy de la ciudad condal, ha conferenciado con el señor Maura y con el ministro de la Gobernación señor Lacierva.

Se ignora el tema de dichas conferencias.

El señor Besada a Pontevedra

Madrid 12 a las 20'45.—Ha marchado, como telegrafié, a Pontevedra el ministro de Hacienda señor González Besada, con motivo de la enfermedad de su esposa.

Le despidieron en la estación el señor Maura, los ministros y numerosos amigos.

## DE SAN SEBASTIAN

Al Consejo de Ministros

Madrid 21 a las 20'45.—De San Sebastián comunican que ha salido en el expreso para Madrid el ministro de Estado señor Alameda Salazar con objeto de asistir al Consejo de mañana.

El Rey marchará mañana para presidir el del miércoles.

Regreso del señor Moret

Madrid 21 a las 20'45.—Comunican de San Sebastián que ha llegado el señor Moret procedente de Arcahón, donde ha pasado una temporada.

Mañana marchará a Madrid.

## LOS SUCESOS DE MARRUECOS

Una conferencia

Madrid 21 a las 12'50.—Dicen de Tánger que anoche celebraron una extensa conferencia nuestro representante en Marruecos señor Merry del Val con el Menhebi, representante del nuevo Sultán Muley Hafid.

Contra la intervención europea en Marruecos.

Madrid 21 a las 12'50.—Noticias recibidas de Tánger dan cuenta que por cartas procedentes de Fez, se sabe que el partido intransigente se opone resueltamente a toda intervención europea pidiendo la evacuación de las tropas extranjeras en Marruecos.

Hafid acepta el Acta de Algeciras

Madrid 21 a las 12'50.—De Tánger participan que Muley Hafid ha dicho que acepta en un todo los acuerdos consignados en el Acta de Algeciras a condición, pero, de que evacúen inmediatamente el territorio de Marruecos las tropas extranjeras.

El partido integrista se halla disgustado con Muley Hafid por haber éste aceptado los acuerdos del Acta de Algeciras.

## MUERTE DE SALMERON

El cadáver del señor Salmerón.—Será conducido a Madrid

Madrid 21 a las 10'45.—El cadáver del señor Salmerón será hoy embalsamado en Pau.

Los diputados solidarios visitaron esta mañana al señor Maura para pedirle que autorice la traslación del cadáver a Madrid, y el señor Maura exclamó «no era necesario solicitarlo».

El cadáver llegará a Madrid el miércoles próximo.

Artículos necrológicos de Salmerón

Madrid 21 a las 10'45.—Todos los periódicos publican largos artículos necrológicos de Salmerón elogiando la personalidad del ex-presidente de la República española, recordando sus virtudes como hombre público y su acrisolada honradez.

Llegada del presidente interino del Congreso.—Hombres al cadáver de Salmerón

Madrid 21 a las 14'50.—Llamado por el Gobierno ha llegado a esta corte don Francisco Aparicio Ruiz primer vicepresidente del Congreso encargado actualmente de la presidencia de dicha Cámara por enfermedad de don Eduardo Dato.

El objeto de la venida del señor Aparicio es para acordar los honores que deben tributarse al cadáver del señor Salmerón.

Probablemente dichos honores sean iguales a los que se tributaron al señor Castelar, con motivo de haber sido jefe del Estado español.

## COTIZACIONES

Madrid 21 a las 16'40

Interior cotizado . . . . . 84'65

Interior fin de mes . . . . . 84'65

Amortizable, 5 p. . . . . 101'45

Amortizable nuevo sin cupón . . . . . 90'15

Banco de España . . . . . 450'00

Compañía Tabacalera . . . . . 400'00

Francos . . . . . 11'80

Libras . . . . . 28'07

Exterior (sin cupón) . . . . . 96'55

## LOTERIA

Madrid 21 a las 13'30.—En el sorteo celebrado en el día de hoy, han salido premiados:

Con 150.000 pesetas

El número 7.490, despachado en Padrón (Coruña).

Con 60.000 pesetas

El número 22.952, despachado en Mataró.

Con 40.000 pesetas

El número 23.167, despachado en Madrid.

Con 3.000 pesetas

Los números 34.730, en Barcelona; 8.928, en Alicante; 12.356, en Segovia; 30.471, en Valencia; 506, en Cartagena; 11.615, en Madrid; 12 mil 496, en Madrid; 22.506, en Barcelona; 1.024, en Madrid; 36.982, en Garrucha; 1.159, en Madrid; 17.772, en Madrid; 27.966, en Málaga; 21.367, Lucena; 29.933, en Málaga; 21.236, en Córdoba; 35.310, en Madrid; 28.306, en Barcelona; 26.819, en San Sebastián; 34.731, en Barcelona; 16 mil 627 y 33.983, en Unión; 8.302, en Huelva; 6.007, en Casa Selva; 9 mil 359, en Barcelona; 29.500, en PALMA; 22.051, en Pontevedra; 26.630, en Jerez de la Frontera; 14.035, en Madrid; 19.362, en Barcelona; 19.711, Madrid y 2.509, en Segovia.

## NOTICIAS SUELTAS

El concurso hípico de Buenos Aires

Madrid 21 a las 12'50.—Por el ministerio de la Guerra se hará en breve la designación de los oficiales del Ejército del Arma de Caballería que irán a la República Argentina para tomar parte en el concurso hípico de Buenos Aires.

Incendio en la Central de Telégrafos.—Grandes pérdidas.—Sin desgracias.

Madrid 21 a las 12'50.—Según comunican de París, se ha iniciado un violento incendio en el edificio donde está instalada la Central de Telégrafos.

Se ha comprobado que el incendio fué casual.

Las pérdidas se calculan en treinta millones de francos.

Afortunadamente no se ha registrado ninguna desgracia personal.

Viaje del ministro de Hacienda

Madrid 21 a las 14'10.—El ministro de Hacienda, señor González Besada, marcha hoy en el tren rápido de Galicia a Pontevedra a causa de haber dado a luz su esposa a un niño muerto.

## Inundaciones en Sevilla

Madrid 21 a las 14'50.—Dicen de Sevilla que a causa de las lluvias torrenciales han ocurrido inundaciones en varios pueblos de aquella provincia.

Hay temores de que hayan ocurrido muchas desgracias.

Las pérdidas sufridas por las inundaciones calculáanse de gran importancia.

## Epidemias

Madrid 21 a las 17.—El cólera sigue haciendo estragos en San Petersburgo. Los hospitales están llenos de atacados.

En China se han presentado también muchos casos de cólera.

En Trieste ha aparecido la peste bubónica.

## Mencheta

## NOTICIAS DE BARCELONA

Estancia de los Reyes cuando vayan a Barcelona

Barcelona 21 a las 19'45.—Se asegura por personas que se dicen bien enteradas, que la permanencia de los Reyes don Alfonso y doña Victoria en esta ciudad será de unos veinte días, durante los cuales realizarán algunas excursiones por Cataluña.

El arzobispo de Buenos Aires en Barcelona

Barcelona 21 a las 19'45.—Ha llegado a esta ciudad el arzobispo de Buenos Aires.

Durante las fiestas de Nuestra Señora de la Merced, oficiará de pontifical el día 24 de los corrientes.

Al siguiente día marchará a Zaragoza.

Para el entierro de Salmerón.—Una corona.—Invitaciones

Barcelona 21 a las 19'45.—La Diputación de Cataluña y toda la Solidaridad han acordado asistir en corporación al entierro de don Nicolás Salmerón, enviando una corona.

Han sido además invitados los Centros de la población por los solidarios para que envíen representaciones para dicho entierro.

Anarquista acusado por Mompert.—Indemnizaciones

Barcelona 21 a las 19'45.—Ha sido encontrado el anarquista Tinet acusado por Esteban Mompert de haberle entregado bombas para su colocación en diferentes puntos de esta ciudad.

Se han concedido indemnizaciones a los damnificados del campo de San Vicente de Horts.

Las regatas de Octubre

Barcelona 21 a las 19'45.—Ha causado buen efecto la noticia de que están dispuestos a tomar parte en las regatas del próximo Octubre los propietarios de yates de San Sebastián, Bilbao y Santander.

Detenido ingresado en la Cárcel

Barcelona 21 a las 19'45.—El detenido de Murcia, Esteban Mompert ha ingresado en la Cárcel y a disposición del juez especial instructor de los sumarios sobre atentados terroristas.

Acto seguido fué sujetado a un minucioso interrogatorio, el cual ha dado poca luz para el descubrimiento de los autores de dichos atentados.

Corresponsal.

Esperamos que el Dios bondadoso, el Dios de los justos, habrá acogido en su seno el alma de la señorita Ferrer y esparcerá en su señor padre, hermano, tíos y tías el bálsamo de la esperanza de reunirse con ella, en la otra vida, eterna, ya que tan efímera y malograda ha sido su existencia en este, bien llamado, valle de lágrimas.—T.

Sóller 21 de Septiembre de 1908.

## Manacor

La feria celebrada ayer en esta villa revistió regular importancia.

El número de forasteros fué escaso, en cambio el mercado se vio abastecido; en particular el de ganado.

Las transacciones fueron escasas y las realizadas de poca importancia.

Las fiestas así en la parte cívica como en la religiosa, carecieron en absoluto de importancia.

Por la noche una banda de música ha tocado durante unas horas en la plaza de Weyler, algunas piezas de su repertorio.—C.

## Junta local de Primera Enseñanza

A las doce de la tarde de ayer se reunió esta Junta bajo la presidencia del señor Alcalde, asistiendo los señores Fuster, Terradas, Llobera y el Arquitecto municipal señor Bennisar.

Después de aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Fuster como potente nombrado por la Junta para dictaminar acerca de la solicitud presentada por los Maestros de las escuelas públicas del segundo distrito pidiendo aumento de sueldo.

En dicho informe que es razonado expone que los solicitantes carecen de fundamento legal para pedir dicho aumento.

Demuestra además que las referidas escuelas están bien dotadas con el sueldo de 1.375 pesetas.

Dicho informe fué aprobado por unanimidad.

Se acordó informar favorablemente a una instancia de doña Francisca Oliver Miró solicitando el ascenso que por antigüedad le corresponde.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

## Los eclipses del año próximo

Entre los varios eclipses de sol y luna que tendrán lugar el año próximo, solamente uno de luna será visible en Palma.

Este, según indica la «Gaceta de Madrid» tendrá lugar los días 3 y 4 de Junio del próximo año y será total en aquí algunos detalles que da el citado diario oficial.

Principio del eclipse, a 22 horas 44 minutos del 3.

Principio del eclipse total, a 23 horas 58 minutos del 3.

Medio del eclipse, a 29 minutos del día 4.

Fin del eclipse total, a la una.

Fin del eclipse, a 2 horas 14 minutos.

El principio de este eclipse será visible en casi toda Europa y África, en toda la América Meridional y en una pequeña parte de la Septentrional, en el Océano Atlántico, en el mar Indico, en una pequeña parte del Pacífico y en todo el Mar Polar Antártico.

El fin de este eclipse será visible en casi toda la América Meridional y en casi toda la América Septentrional, en el Océano Atlántico, en casi todo el Pacífico y en todo el Mar Polar Antártico.

El primer contacto de la sombra con la Luna se verificará en un punto del limbo de ésta que dista 55° de su vértice austral hacia Oriente (visión directa).

El último contacto de la sombra con la Luna se verificará en un punto del limbo de ésta que dista 81° de su vértice Austral hacia Occidente (visión directa).

## Exámenes

En el Instituto

Hoy, además de los exámenes de Física (a las 9) y de Fisiología e Higiene (a las 11) se celebrarán a las 8 y media los de Lengua latina (2.º curso), siendo el tribunal los señores Verdagner, Sánchez Doblas y Champ saur.

También se celebrarán los de Física para los alumnos de Náutica.

Y a las 9 los de Nociones de Agricultura para los alumnos del Magisterio formando tribunal los señores Estelrich, Font y Martorell y Porcel.

Para mañana no había ayer tarde nada anunciado.

En la Escuela de Comercio

Para hoy están señalados los exámenes de Historia de España, que se celebrarán a las ocho y media y los de Francés, (lectura y traducción) que se celebrarán a las once.

Para mañana no había ayer tarde nada anunciado en el tablón de avisos.

## Reglamento de empleados de Fomento

La «Gaceta» publica un real decreto aprobatorio del reglamento de empleados del ministerio de Fomento.

Las disposiciones de este reglamento básiense como es natural en la ley de 4 de Junio último relativa al nombramiento, ascenso, traslado y separación de aquéllos.

Son en su totalidad preceptos del régimen interior del citado ministerio.

Los de interés general refiérese al ingreso en la carrera que en lo sucesivo será por la categoría de oficiales cuartos y por oposición.

Los aspirantes deberán acreditar que tienen aprobados los ejercicios del gra-

da de licenciado en la facultad que posean, entendiéndose como títulos asimilados a estos los de las enseñanzas superiores y profesionales ó sean entre las primeras las carreras de ingenieros en todos sus ramos, la de Bellas Artes y notariado, y entre los segundos los profesores mercantiles.

Formarán el tribunal que haya de juzgar los ejercicios cuatro jefes de administración del personal administrativo del ministerio de Fomento y un catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad.

El ministro designará quien haya de ser el presidente y el secretario.

Los ejercicios serán dos: uno teórico y otro práctico.

El primero consistirá en contestar a ocho preguntas en el término de una hora, como máximo, de un cuestionario que comprenderá las siguientes materias:

Derecho político, organización administrativa en general y especial de todos los servicios que comprende el ministerio de Fomento, ley de Contabilidad, legislación general de Obras públicas, legislaciones especiales de Aguas ferrocarriles y caminos, montes y minas, propiedad industrial, agricultura y explotaciones.

El ejercicio práctico consistirá en la formación y tramitación de un expediente desde que tiene entrada en el ministerio hasta su resolución definitiva.

A este efecto se sacarán del Archivo 20 expedientes, se desglosarán de ellos los extractos de secretaría y las minutas de las resoluciones, y aquel que designe la suerte será entregado a cada opositor para efectuar el ejercicio práctico.

La convocatoria para las oposiciones será de tantas plazas como se calcule que corresponden al turno de oposición en un trienio y bajo ningún concepto será ampliado éste.

El de aprobados en los ejercicios consistirá, interin llega su turno para cubrir plaza en el cuerpo de aspirantes y serán colocados según el orden de sus calificaciones respectivas.

Al publicarse la convocatoria se publicará también el cuestionario ó programa del cual habrán de contestar los opositores las ocho preguntas una de cada materia sacadas a la suerte.

Para el ejercicio práctico se darán a los opositores los textos legales que pidieren y cuatro horas de tiempo para realizarlo.

Actuarán por tandas de diez en el local que al efecto se prevenga, con la conveniente separación a fin de que cada opositor no se comunique con ningún otro.

Uno de los jueces del tribunal designado por éste cuidará de que esta comunicación tenga el debido cumplimiento.

## Notas del mar

«Las Noticias» de Barcelona publica el siguiente aviso para los navegantes: «Desde el día 16 del actual se substituyó provisionalmente la luz fija blanca que se encendía en el faro de Botafoc, en la isla de Ibiza, por otra también fija blanca, de unas 9 millas de alcance luminoso, colocada en la esquina Sur de la azotea del edificio del faro a 22'1 metros sobre el nivel del mar.

Las características de la luz definitiva se darán a conocer en nuevo aviso.

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Barcelona llegó por la mañana, el vapor correo «Balear» desembarcando la correspondencia, carga y pasaje.

Dicho vapor continuó anoche su viaje para Ibiza.

De la misma procedencia llegó la goleta «J. Luisa», con cargamento general.

A las dos de la tarde arribó a este puerto fondeando frente a la torre del vigía, el bick-barca de la matrícula de Bilbao «Irene» procedente de Brunsvich con escala en Lanzarote.

El «Irene» desplaza 437 toneladas y conduce un cargamento de maderas de pino para el almacenista don Juan Mir.

El no haber entrado obedece a la falta de tiempo favorable.

Al caer de la tarde, fondeó frente a la Cuarentena el bergantín goleta «Cortés», procedente de San Juan de Puerto Rico con cargamento de hierro viejo y una partida de cocos.

La «Cortés» si bien lleva patente limpia y no ha registrado novedad a bordo, no será admitida a bien plática hasta después de haber sufrido las disposiciones sanitarias.

A las seis y media de la tarde, zarpó para Barcelona el vapor correo «Lulio» embarcando la correspondencia, carga y pasaje.

## NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Lo que debe saber la recién casada

Con el título que encabeza estas líneas continúa la serie de libros que, bajo el título *Pureza y Verdad*, viene publicando la casa Bailly-Bailliere é Hijos, traductores del inglés; libros que han merecido los más altos elogios, no solamente a los hombres de ciencia y a los maestros en pedagogía, sino que al iniciarse esta serie de libros, mereció de los críticos religiosos grandes alabanzas; así vemos que la revista *España y América*, de la Orden Agustiniiana, entre otros, decía a propósito de la publicación de «Lo que debe saber el niño».

«En toda la obra refléjase el alto concepto de la virtud y la fealdad del vicio», y después, resumiendo, continuaba *«mens sana in corpore sano*, he aquí el bello ideal de esta obra, basada en el temor de Dios, que es el principio de la sabiduría».

Si tan elevado concepto mereció a estos religiosos, oigamos ahora el sabio agustino Padre Conrado Muñios, lo que decía en *La Ciudad de Dios*:

«Esta enseña principalmente el procedimiento de que puede valerse una madre prudente, empezando por hablar al niño de la germinación de las plantas, de donde, por gradaciones sucesivas, puede pasar a revelar el pavoroso problema. Hay con tal motivo en el libro observaciones y diálogos de extremada delicadeza y ternura.»

«Los Padres Redentoristas, en su re-

vista *El Perpetuo Socorro*, juzgaban estos libros de la siguiente manera: «Las madres discretas y virtuosas, que aprenderán en *Pureza y Verdad* el arte de contestar a ciertas preguntas que les hacen los hijos sin temor de ilustrarles demasiado pronto sobre lo que aún deben ignorar.» A todos estos elevados conceptos podría añadirse hermosos párrafos, entresacados de la multitud de cartas que a diario reciben los editores, de padres y maestros, expresando su gratitud por los beneficios que a sus hijos y discípulos reportan las enseñanzas de la colección *Pureza y Verdad*.

El tomo que tenemos a la vista, *Lo que debe saber la recién casada*, estudia con gran delicadeza las siguientes materias: cuanto se relaciona con el paso de la juventud al matrimonio; el hogar y los vestidos; la salud de la esposa; la elección de marido; lo que una mujer debe ser para su marido; el equipo y regalos de boda; relaciones conyugales; preparación a la maternidad; preparación a la paternidad; aborto criminal; la responsabilidad moral de los padres en la herencia; el embarazo; desarrollo del feto; la canastilla del niño; elección de médico y de enfermera; elección de la habitación donde ha de venir al mundo un nuevo ser humano; cuidados que necesita la madre después del embarazo; cuidados del niño; la madre, como educadora del niño; educación del niño, manera de fortalecerle y robustecerle.

Por lo expuesto, comprenderán nuestros lectores la necesidad de que este libro sea leído por toda recién casada.

Véndese al precio de 3,50 pesetas en rústica y 4 pesetas encuadernado, en todas las librerías y en la de sus editores, señores Bailly Bailliere é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid; en provincias, 50 céntimos más por franqueo y certificado.

## CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la Merced dedicadas a la Virgen su Titular: Exposición a las seis y media mañana, y por la tarde a las seis y media Rosario, conclusión de la novena con sermón y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Cueva Santa, en Santa Clara.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Merced dedicadas a la Virgen su Titular: Exposición a las seis y media de la mañana; por la tarde a las tres y media se cantarán solemnes Vísperas y Completas; por la noche a las siete visita al Santísimo y reserva de S. D. M.

En la misma iglesia a las diez y media de la noche, Múltiples y Laudes cantadas y a las doce, usando los Religiosos Mercenarios de privilegio especial y en conmemoración del descenso de su Excelencia Madre, se cantará la solemne Misa «Vidi Captivitatem» del R. P. Fr. Manuel Sancho, mercenario.

# LAS MONJAS CAJA MUTUA POPULAR

VESTIDOS Y BLUSAS DE PRIMAVERA

Se acaban de recibir grandes colecciones  
PRECIOS INFINITAMENTE BAJOS

Sociedad establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906, con arreglo á las disposiciones de la ley de 30 de Junio de 1887, funcionando bajo la inspección directa del Estado español, según R. D. de 14 de Marzo de 1889, completados por R. D. de 25 de Junio de 1906 y R. D. del Ministerio de Hacienda de 27 de Junio de 1906.  
**Objeto de la Sociedad.**—Constitución de un capital ó una pensión á cada uno de sus socios, mediante aportaciones mensuales desde 5 pesetas cada mes, y con ello se pueden obtener: Libramiento de quintos, dotes para las hijas, capital para pasar de obrero á patrono, socorros extraordinarios por inutilidad para el trabajo, crédito para establecerse, coste de una carrera, herencias para la familia, Pensión de retiro para la vejez ó en favor de los huérfanos é incapaces.— Toda persona sea admitida en las Asociaciones desde los 15 hasta los 55 años de edad.  
Domicilio social: Rambla de Santa Mónica, 13, Barcelona.—Para informes y detalles: Juan Barnils, SAN ELIAS, 15.

## TEJAS ONDULADAS IMPERMEABLES CON PATENTE DE INVENCIÓN de Vidal y Compañía, (Barcelona)

Es el mejor y más económico de los sistemas conocidos de cubiertas, por el gran ahorro de material y de jornales.

Tejas de clase A, á 3'00 pesetas el metro cúbico  
B, á 2'00  
C, á 1'50

Las mismas tejas pintadas aumentan en 0'25 ó 0'50 pesetas el metro cuadrado, según se pinten por una ó por dos caras. Cada dos tejas cubren un metro cuadrado. Pídanse catálogos y datos á A. AYRES, Sindicato, 175, (Materiales para la Construcción).

NOTA.—La casa se encarga de las armaduras de las maderas, si se quiere. Presupuesto gratis.

## GLOBOS AEROSTATICOS Y FAROLILLOS VENECIANOS



Extenso y variado surtido de GLOBOS AEROSTATICOS, globos grotescos representando figuras y animales, y Farolillos Venecianos de variedades y caprichosas formas, propios para ferias y festejos.

### PRECIOS ECONOMICOS

De venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2, Palma; y en las sucursales de la línea y Manacor.

### MEDIANA DE ARAGON

El mejor purgante—El más suave  
El más económico  
NO IRRITA JAMÁS

**Caja Ideal**  
Caja Ideal de 25 en una caja  
Toda familia debe tener  
MEDIANA DE ARAGON

Estos sales con germen natural  
por evaporación espontánea  
de las aguas de Mediana  
de Aragón. Véase el prospecto  
incluido en la caja.

**Precio**  
Un real cada caja

De venta en FARMACIAS Y DROGUERIAS  
DEPOSITO:

**Pérdida** de un botón de pañete, oro esmaltado, arreglado para gemelo caballero. Gratificará con su valor al que lo presente en la platería de Don José Valls, Jaime II, 23.

**Muchacha** de 10 á 12 años, se necesita. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Prensa de hierro para vendimia**  
Se vende. Además se halla en venta un «cubell», (vulgarmente denominado), de 165 cuartines, tres toncles, entre ambos hay uno de 210 cuartines y dos de 150, todos son de madera de arcuay, vulgaremente conocida y todo en inmejorable estado. Dirigirse «Casa Anunciadora», Palacio, 8, para informes.

**Venta** de una estantería, dos mostradores y demás muebles de tienda. Informarán Palacio, 41.

**Venta de una fábrica**  
Se desea vender la fábrica y taller mecánico de carpintería de Juan Suñer, situada en el pueblo de Manacor, lo mismo que se vende por separado una máquina á vapor, con tres molinos, muy apropiado para una industria de un pueblo pequeño. Para su venta avistarse con su dueño directamente.

**Se vende** una máquina de vapor de doce á catorce caballos y su correspondiente caldera y un motor á gas «Grosley». Informarán: Olmos, 96.

**Máquina para hacer medias**  
En inmejorable estado, con su pie de la mesa de hierro, se vende por mitad del precio de su valor. Dirigirse CASINO VIEJO, Coll d' Rebas.

## Vapores directos de Pinillos, Izquierdo y C.ª de Cadiz

**Línea de las Antillas**  
Para Canarias, Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá del puerto de Barcelona, el día 24 de Septiembre, el vapor español de 5.000 toneladas.

**MIGUEL M. PINILLOS**  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.

**SOCIEDAD ANONIMA DE NAVEGACION TRASATLANTICA**  
**Línea de las Antillas**  
Para Puerto Rico, Ponce, Santo Domingo, Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y New-Orleans, saldrá de este puerto el día 9 de Octubre el vapor

**MIGUEL GALLART**  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma.

### HERPES ESCROFULAS, TUBERCULOSIS con decaimiento de fuerzas é inapetencia LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias.—En Barcelona: Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.

## The Queen of The Caves CUEVAS DEL DRACH MANACOR (MALLORCA)

Fully beautif and virgins, with largest lakes known.  
Estas inmensas cuan interesantísimas cuevas, pueden ser visitadas en un solo día con toda comodidad, aprovechando la combinación de trenes.

Sus espléndidas bellezas; vírgenes filigranas y grandiosos lagos, (Miramar 177 metros), fueron últimamente descritos por M. E. A. Martel en el Anuaire du Club Alpin francais 23º volume 1896, y en los Comptes Rendus de la Société de Géographie de France num. 13 et 14 1897 y considerados bajo todos conceptos por dicha autoridad, como una de las más notables del globo.

En Manacor hay guías y carruajes para visitar las  
**FAMOUS CAVES OF THE DRAGON**

## ESTÓMAGO

Curación rápida radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple impotencia hasta las más rebeldes dispepsias y dispepsiones anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

**Polvos del Dr. Julius Mero**  
EXENTOS DE CALMANTES Ó NARCÓTICOS  
Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica. ¡Millares de curaciones!—Precio: 4 pesetas frasco.

De venta:—En Palma de Mallorca: Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.—Mahón: Houtorio Pons' Arravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado.—Madrid: Gavoso, Arenal, 2.—Barcelona: Viuda de Alsina, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: Viuda Jordán, plaza Mercado y principales armacias de Europa y América.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

**Línea de Cuba y Méjico.**—El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor R.ª M.ª Cristina directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costanera y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Columbia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor Antonio Lopez directamente para New-York, Habana y Veracruz.

**Línea de Venezuela Colombia.**—El día 11 de Octubre saldrá de Barcelona el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Buenos Aires directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz-Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracalbo, Caripano Coro, Cumaná y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

**Línea de Filipinas.**—El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor I. de Luzón directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**—El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 23 de Cádiz el vapor M. L. Villaverde directamente para Tánger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**—El día 25 de Septiembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor San Francisco para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz Lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**Avisos importantes**  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 50 por ciento en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza Antonio Manera, número 4, Palma

### NO MÁS PELO BLANCO Tintura del Dr. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.  
Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

## SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE MOTORES, GASÓGENOS Y MAQUINARIA GENERAL (Antes Julius G. Neville)

Compañía anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón.—Talleres en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa Grosley y Brothers, de Manchester, Motores á gas. Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos, sistemas «Dawson».—Calderas y máquinas de vapor «Devey Pazmas» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcas de pesca y recreo, dragas grues.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Función de piezas hasta de diez toneladas.—Presupuesto gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante: Bernardo Estela, PALMA DE MALLORCA

Medias y calcetines de algodón y de lana  
**HECHOS A MAQUINA**  
Calcetines desde 22 reales docena.—Medias desde 33 reales docena  
CLASES DE GRAN DURACION  
**J. CAÑELLAS**  
Calle de Santo Domingo, núm. 14.—Palma

## Histógeno Llopis

**CURACIÓN RADICAL DE LA TUBERCULOSIS**  
Recomendado por todos los eminentes médicos.  
Se vende en todas las farmacias.  
Únicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, Dr. Ferraz, números 1 y 2, Madrid.

## Depilatorio imperial DEL DR. PADRO

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona: Plaza Real, 1. Farmacia del Globo.

## CONSERVACIÓN É HIGIENE DE LA BOCA BOCA MENTHOLINA

Tendrá la boca sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el élixir y que prepara el Dr. Andreu  
Su uso blanquea los dientes, aromatiza el aliento, calma el dolor de muelas y fortalece las encías, evitando la caries y la oclusión de la dentadura. La MENTHOLINA en polvo usada con el élixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes.  
Pídanse en la Rambla de Cataluña, 66, y demás farmacias.  
Se expenden en la Farmacia J. Sureda Literas, Palma Mallorca.

Se alquila una casa en la calle de la Gloria, n.º 1. Informarán Brossa, 8.

**SELLOS DE GOMA**  
Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

**POSTALES ARTÍSTICAS Y CON VISTAS**  
Hay en existencia en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8, un inmenso y variado surtido de todas clases.

**Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas**  
(Santa Margarita)  
Especialidades de la casa  
**Licor Benedetto y Anís Fuster**

## GAS MOTOREN-FABRIK DEUTZ-ALEMANIA SUCURSAL BARCELONA

Unica casa constructora de los legítimos motores Otto, en combinación con aparatos para gas pobre, sin caldera, sin gasómetro, sistema por aspiración.—La fuerza motriz más sencilla y económica de la actualidad.—Instalaciones sencillísimas  
Para toda clase de informes y detalles dirigirse á TOUS HERMANOS, Bosch, 22 al 30, y Desamparados, 12.—Palma

## SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR DE MARSILLA

Servicios del mes de Octubre de 1908  
**Línea directa para el Rio de la Plata**  
Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés PLATA  
admitiendo carga y pasaje.

**Línea para el Brasil**  
Saldrá de Barcelona el día 17 de Octubre para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés ITALIE  
admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: RIPOLL Y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona.

## PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO OTTO MEDEM

(Valencia, c. Embajador Vich, 15, Barcelona, c. Bailen, 2, Bilbao, c. Arbieta, 4)  
Representación para compras directas con garantía de riqueza

**Sindicato de potasas de Stassfurt**  
Sulfato de potasa  
Cloruro de potasa  
Polisal potásica  
Kainita

**Sociedades reunidas de fosfato Thomas**  
Escorias Thomas

**Compañía Borgelesa de productos químicos**  
Fábricas en Burdeos y Cette (Francia)  
Superfosfatos de cal

**DE DIFERENTES CASAS Y PROCEDENCIAS**  
Superfosfato doble  
Sulfato de amoníaco  
Nitrato de sosa  
Nitrato de cal  
Cal azoada

» Servicio gratuito de abonos para experiencias. Información sobre el empleo racional de los abonos; folletos modernísimos sobre abono de cereales, maíz, patata, remolacha, vid, olivo, prados, nabo, etc., etc. y guía general de los abonos, que se remiten á demanda.

## GRAN FABRICA de mosaicos hidráulicos

DE  
**Orsola, Sola y Compañía**  
BARCELONA

Proveedores de la Real Casa  
Unica premiada con medalla de oro en la Exposición de Paris  
SU CURSAL EN PALMA: Sindicato, 175

Granito de mármol incrustadas, piedra artificial, pavimentos continuos, bañeras, escalera, peldaños, balustres, chimeneas, mesas de jardín, zócalos, pilas, lavabos y mostradores. La casa cuenta con el catálogo mas extenso y de todos cuantos dibujos se pidan puede servir enseguida.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.